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En esta edición, les compartimos una reseña de nuestro reciente Foro de Perspectivas del 

Mercado de los Lácteos, que tuvo lugar los días 12 y 13 de marzo en el que se abordaron 

temas de gran importancia para nuestro sector, con mensajes de líderes destacados durante 

la inauguración. Además, tuvimos paneles de discusión que exploraron a fondo tanto el 

mercado nacional como el internacional de productos lácteos, las tendencias de consumo 

que están marcando el rumbo y la importancia de la sostenibilidad en la producción de 

leche.

También encontrarán un artículo especial de la Revista “Por Nuestro Campo”, que aborda 

la creciente escasez de agua, analizando en detalle su impacto en la población y resaltando 

el papel crucial que desempeña el sector agropecuario en la búsqueda de soluciones 

efectivas y sostenibles para este desafío.

Aprovechamos para consignar aquí un resumen de lo acontecido en nuestra Sexagésima 

Quinta Asamblea General Ordinaria el pasado 26 de marzo. Este importante evento 

institucional reunió a valiosos miembros de nuestra comunidad y fue ocasión para presentar 

un informe exhaustivo sobre los logros y trabajos realizados durante el último año. 

Asimismo, se llevó a cabo la elección de los nuevos miembros que conformarán el Consejo 

Directivo para el período 2025-2026. El mensaje de clausura estuvo a cargo del Secretario 

de Agricultura, el Dr. Julio Berdegué Sacristán.

Finalmente, agradezco su continuo apoyo y participación en nuestras actividades.

Ricardo Villavicencio Contreras

Presidente





Presente y Futuro del sector lácteo: 
un conversatorio estratégico

El pasado 12 y 13 de marzo de 2025, se llevó a cabo el conversatorio "Presente y Futuro 
del Sector Lácteo" en el marco del Foro Perspectivas del Mercado de los Lácteos 2025. 
Organizado por la Cámara Nacional de Industriales de la Leche (Canilec), este evento 
reunió cerca de 150 asistentes por día,  principales actores del sector lácteo en México, 
desde pequeños y medianos productores hasta directivos de grandes empresas 
comercializadoras, académicos, expertos y representantes del gobierno federal y del 
Poder Legislativo.

REVISTA LACTICINIOS



Entre los distinguidos miembros del presídium que participaron en la inauguración se 
encontraron el Dr. Ricardo Villavicencio Contreras, Presidente de la Cámara Nacional de 
Industriales de la Leche; Ing. Homero García de la Llata, Vocal Ejecutivo de la Comisión 
Ejecutiva Bovinos Leche; Ing. Antonio Talamantes Geraldo, Director de Operaciones de 
Liconsa y el Senador José Sabino Herrera Dagdug, presidente de la Comisión de Ganadería 
del Senado.
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Durante el evento, el Dr. Ricardo Villavicencio Contreras, resaltó el papel fundamental de Canilec 
en el fortalecimiento del sector lácteo en México. También se escuchó la intervención del 
Senador José Sabino Herrera Dagdug, quienes subrayaron la importancia de la colaboración y el 
compromiso para optimizar la producción, operación y exportación del sector.

El Maestro Antonio Talamantes Geraldo, Director 
de Operaciones de Liconsa, tuvo el honor 
de inaugurar formalmente el conversatorio, 
reafirmando el compromiso de esa dependencia 
con Canilec para identificar puntos de 
coincidencia y colaboración que permitan seguir 
impulsando el crecimiento y consolidación del 
sector en México.
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La conducción del evento estuvo a cargo 
de Zerene Kahan, Directora de Asuntos 
Corporativos de Tetra Pak, quien destacó la 
importancia de la participación de todos los 
asistentes para la construcción de un futuro 
sólido para el sector lácteo en México. Durante 
su discurso, Kahan enfatizó la necesidad de 
impulsar la tecnificación de los productores, 
optimizar la cadena de valor, potenciar el 
acceso a productos lácteos nutritivos y de 
calidad para la población mexicana, y ampliar 
el mercado y consumo.

El evento se desarrolló en dos días, abordando de manera integral y exhaustiva las temáticas 
propuestas. Se exploraron temas clave para el desarrollo del sector, los beneficios de los lácteos 
en una dieta balanceada y su impacto en la alimentación. La conferencia magistral inicial  se 
titulo: “ Los lácteos en una dieta balanceada en programas alimentarios” la cual abordó el 
valor nutricional de la leche de vaca y su papel en los programas de ayuda alimentaria. Las 
ponencias de la Licenciada en Nutrición Deidania Yonail Rubio Hernández, la Dra. María del 
Pilar Milke García y la Licenciada en Nutrición Paola Barrios Trejo proporcionaron una visión 
clara sobre cómo los lácteos son un componente esencial de la dieta, particularmente de la 
población vulnerable, por su riqueza nutricional.
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Posteriormente, se llevó a cabo un panel titulado: “Desarrollo de la cadena de valor láctea”donde 
participaron: Octavio Hernández, director de la Asociación Mexicana de Productores de 
Leche, AMLAC, Sergio Soltero, secretario técnico de la Comisión Ejecutiva Bovinos Leche, 
CEBL y por parte de Nestlé México participarón Israel Pérez, Gerente Senior Agropecuario y 
Enrique González, Gerente Senior de Agricultura Regenertiva. Ellos, discutieron y analizaron 
estrategias para fortalecer la cadena de valor, impulsando la eficiencia y competitividad del 
sector. También se abordó cómo la innovación y la tecnología pueden mejorar la seguridad, 
calidad, inocuidad y el acceso a productos lácteos para población vulnerable.
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Finalmente cerramos el día con la participación de Eric Pinilla, Director de Alimentos para 
el Desarrollo de la Región de las Américas de Tetra Pak, con su ponencia magistral titulada: 
“Facilitar la transición hacia sistemas alimentarios seguros, sostenibles y resilientes”, 
donde enfatizó que la transformación de los sistemas alimentarios requiere un enfoque 
holístico y coordinado que involucre a productores, fabricantes, formuladores de políticas 
y consumidores en todas las etapas, desde la producción hasta el consumo.
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Al día siguiente la conducción del evento 
estuvo a cargo del Ing.  René Fonseca, 
Director General de Canilec, quien dio 
una introducción en resumen de la 
primera jornada, donde se abordaron 
temas cruciales sobre la actualidad e 
importancia del sector lácteo, destacando 
nuestro rol en la nutrición a través de 
una dieta balanceada, especialmente 
en poblaciones vulnerables mediante la 
leche UHT y su inclusión en programas 
sociales y educativos. 

La primer conferencia magistral estuvo a 
cargo de Lucas Fuess, Senior Dairy Analyst for 
RaboResearch Food & Agribusiness, Rabobank, 
quien nos trajo una actualización global del 
mercado lácteo, destacando el crecimiento de 
la producción de leche en diversas regiones 
para el año 2025, mostró un análisis sobre  
los precios de las commodities lácteos, la 
competitividad y las tendencias de producción 
en países como Estados Unidos, la Unión 
Europea, Nueva Zelanda, China y América 
del Sur. Además, presento las previsiones de 
precios de productos lácteos como el queso, la 
mantequilla y la leche en polvo.
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Continuamos con la segunda conferencia magistral, titulada: “El mercado lácteo nacional” a 
cargo de Luis Badillo, Manager de la División World Panel de Kantar, quien mencionó que la 
economía mexicana muestra señales de desaceleración con una alta expectativa de inflación 
para 2025, aunque los apoyos y remesas están contrarrestando esta desaceleración. A pesar 
de la inflación persistente, el empleo ha aumentado y la informalidad ha disminuido. Las 
tendencias de consumo indican un crecimiento en el volumen de (Fast Moving Consumer 
Goods) FMCG o bienes de consumo de rápido movimiento impulsado por el aumento en 
la capacidad de gasto de los hogares, aunque se espera una moderación para 2025. Las 
mujeres han sido determinantes en el desarrollo del consumo fuera del hogar, destacando 
su relevancia para los productos lácteos. La omnicanalidad y el canal moderno juegan un 
papel trascendental en el aumento de las variables de compra, mientras que los momentos 
emergentes de consumo dentro del hogar están contribuyendo significativamente al 
crecimiento. Finalmente, será clave entender el impacto del entorno macro en el consumo y 
aprovechar las oportunidades que ofrece el mercado en México.
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La siguiente conferencia estuvo a cargo del Dr. 
Ricardo Villavicencio Contreras, presidente de 
Canilec, titulada: “Visión del Sector lácteo en 
México”, Ricardo abordó la importancia de la 
producción de leche, que representa el 17% 
del valor de la producción pecuaria y el 6% del 
PIB de la industria alimentaria. Se destacó la 
generación de empleo, el valor del mercado de 
lácteos y la variedad de productos derivados. 
Además, se analizaron las cifras de producción y 
comercio externo en 2024, así como los hechos 
relevantes y panoramas externos e internos 
para 2025. Finalmente, se mencionaron los retos 
hacia el futuro, como aumentar el consumo per 
cápita y mejorar el estatus sanitario de la cadena 
productiva.

REVISTA LACTICINIOS



Hacia el final del día, el Dr. Víctor Hugo Pérez Rojas, Gerente de Abasto Social de LICONSA, 
compartió los proyectos del Gobierno Federal para el sector lácteo, destacó que es un 
proyecto que busca mejorar el acceso a la alimentación de las familias beneficiarias. Sus 
objetivos incluyen ofrecer leche fortificada de calidad y a bajo costo, priorizar a sectores 
con ingresos limitados, reducir gradualmente las necesidades de importación de leche y 
contribuir al bienestar social.
Liconsa atiende a diversos sectores de la población, entre ellos niñas y niños de 6 meses a 12 
años, adolescentes de 13 a 15 años, mujeres en período de gestación o lactancia, mujeres de 
45 a 59 años, personas con enfermedades crónicas y personas con discapacidad, y personas 
adultas de 60 y más años.
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Finalmente participaron la Diputada Juana Acosta Trujillo, Secretaria de la Comisión de 
Ganadería de la H. Cámara de Diputados,  el Senador Emanuel Reyes Carmona, Presidente 
de la Comisión de Economía del Senado de la República , el Lic. Roberto Martínez, Gerente 
de Relaciones Institucionales en Grupo Lala y Vicepresidente de Canilec y el Ing. Alfonso 
Moncada Jiménez de Asuntos Regulatorios de Yakult y presidente de la Comisión de 
Normalización de Canilec. en un panel titulado: “Entorno regulatorio 2025”, en el cual, se 
analizaron las principales tendencias y proyecciones del mercado lácteo, tanto a nivel 
nacional como internacional, con el objetivo de robustecer la cadena de valor, promover la 
modernización del sector y garantizar a la población el acceso a productos lácteos nutritivos 
y de alta calidad.
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Chr. Hansen y Novozymes han unido sus 
fuerzas para crear Novonesis. 

Aprovechando más de un siglo de experiencia 
combinada en enzimas y bacterias, hemos unido 
dos empresas líderes en el mercado para liberar 
todo el potencial de la biología.

Nuestras biosoluciones para productos lácteos 
ayudan a desarrollar deliciosos sabores, texturas y 
apariencias que los consumidores adoran, mientras 
obtienen más con menos leche.

novonesis.com



En resumen este foro fue un espacio de diálogo estratégico que permitió a los principales 
actores del sector lácteo en México generar propuestas para impulsar la tecnificación de los 
productores, optimizar la cadena de valor y ampliar el acceso a productos lácteos nutritivos y de 
calidad para la población mexicana. La colaboración y el compromiso de todos los participantes 
fueron fundamentales para el éxito de este evento y para la construcción de un futuro sólido 
para el sector lácteo en México.

Agradecemos a todos los participantes y los esperamos para la edición 2026.
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¿Qué haremos cuando 
nos quedemos sin agua?

Carlos Mateos Coordinador General y Luis E. Marín, Coautor y Consejero 
Por Nuestro Campo

México enfrenta una de las peores crisis hídricas de su historia. Aunque ha comenzado la 
temporada de lluvias, no podemos olvidar la sequía que afectó casi todo el territorio nacional 
este año y en años anteriores. El problema persiste y requiere acción inmediata de todos los 
actores de la sociedad.

Además de la sequía, tenemos un problema adicional: la sobreexplotación del agua subterránea. 
Más de 80 millones de mexicanos dependen del agua subterránea como única fuente. Los 
acuíferos mundiales se recargaron durante la última era glacial, hace entre 25,000 y 10,000 años. 
En los últimos 100 años, hemos extraído más de la mitad de esta agua. En México, según la 
Comisión Nacional del Agua, hoy tenemos más de 157 acuíferos sobreexplotados de los 654 
identificados. Evidentemente, no podemos darnos el lujo de quedarnos sin agua en estos 
acuíferos.
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Para quienes viven cerca de la costa, la desalinización del agua de mar es una opción viable 
pero costosa. Sin embargo, para los centros urbanos lejanos a las costas, será necesario 
identificar otras opciones, que exploraremos en este espacio en entregas posteriores.

Desde principios de siglo se ha utilizado el término "agotamiento del acuífero" para 
sensibilizar a la población sobre los problemas que surgirán cuando se acabe el agua de 
un acuífero. Esto tiene implicaciones importantes para la agricultura que depende del 
agua subterránea.

Algunos efectos de usar agua de acuíferos sobreexplotados son:

• Reducción en las cosechas: Al disminuir el volumen de agua subterránea disponible.
• Aumento en el costo energético: Se incrementa la energía necesaria para bombear 

agua a medida que baja el nivel freático.
•  Migración a agricultura de temporal: Con las sequías actuales, esto puede reducir 

significativamente las cosechas.
•  Incremento en la escasez de agua: Menor disponibilidad de agua afectará la 

seguridad alimentaria y las economías agrícolas.
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• Consecuencias económicas: Inversiones sin garantías de recuperación afectarán a 
los agricultores.

• Impacto en las cadenas de suministro: Reducción en la oferta de productos agrícolas, 
incrementos de precios y desabasto.

• Impacto ambiental: La salinización de los suelos puede reducir cosechas y afectar 
ecosistemas.

Por estas razones, se han recibido con optimismo las declaraciones del Ejecutivo Federal 
hechas desde la presidencia de la República y de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo 
Rural, que han señalado como prioritario el desarrollo de un plan hídrico nacional que 
incluye la tecnificación del riego.

La mayoría de las y los productores agropecuarios de México han manifestado a través 
de sus organizaciones sumarse a estos esfuerzos ya que sin agua y sin alimentos, no hay 
futuro. El sector agropecuario es parte fundamental de la solución a esta problemática. 
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 LXV Asamblea 
General Ordinaria de Canilec
El pasado 26 de marzo del presente año, celebramos nuestra Sexagésima Quinta 
Asamblea General Ordinaria en el Club de Industriales de la Ciudad de México. El 
evento tuvo como objetivo principal reunir a la membresía en este acto institucional, 
el de mayor orden jerárquico, para la presentación de informes, la elección de los 
nuevos miembros del Consejo Directivo y la aprobación del presupuesto para el año 
en curso.
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El Secretario Mauricio García Perera comenzó con la sesión aludiendo a la convocatoria 
y confirmando el quórum necesario. Tras la bienvenida del Presidente, Dr. Ricardo 
Villavicencio Contreras, se presentó el orden del día que contenía todos los temas que 
usualmente se aboran en una asamblea.

Durante la parte inicial del evento, se llevó a cabo el registro de los asistentes y se 
designaron escrutadores para verificar el quórum. A pesar de no alcanzar el quórum 
en la primera convocatoria, se continuó con la segunda. Los informes del Presidente, el 
Tesorero, el Auditor Externo y el Comité de Vigilancia fueron presentados y aprobados.
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en el inForme de actividades de Presidencia durante el Periodo 2024-2025, 
el dr. villavicencio contreras destacó:

• El fomento al consumo de lácteos a través de actividades como la Feria de San Marcos 
y el Día Mundial de la Leche.

• La participación en eventos internacionales, incluyendo la 6ta. Cumbre Binacional del 
Sector Lácteo Estados Unidos-México y el Foro Global Agroalimentario del CNA.

• La importancia de la normatividad de los lácteos, incluyendo la instalación de gru-
pos de trabajo para las normas NOM-222 y NOM-223 y el acuerdo contra la tubercu-
losis bovina.

• La gestión de servicios gubernamentales mediante reuniones con el secretario Victor 
Villalobos y la secretaria Raquel Buenrostro.

• La consolidación de relaciones institucionales, públicas y gremiales, así como la par-
ticipación en foros y cumbres internacionales.

• El fortalecimiento de Canilec en medios de comunicación.
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En su momento, José Lavín Castañeda 
presentó el informe de tesorería del ejercicio 
2024 en el que se constata que Canilec 
goza de buena salud financiera, lo que fue 
ratificado posteriormente por el despacho 
auditor externo.

En cuanto a la elección del Consejo Directivo, se presentó y aprobó por unanimidad la 
siguiente planilla de unidad para el período 2025-2026:
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Una vez aprobada por unanimidad esta planilla para conformar el Consejo Directivo, esta 
instancia llevó a cabo su primera sesión ordinaria y acordó primeramente la elección del 
Dr. Ricardo Arturo Villavicencio Contreras como residente por un tercer y último año, y 
enseguida a los demás directivos para quedar la Mesa Directiva de la siguiente manera:

• Presidente: Ricardo Arturo Villavicencio Contreras
• Primer Vicepresidenta: Xóchitl Morales Macedo
• Segunda Vicepresidenta: María Isabel Chávez González
• Tercer Vicepresidente: Ernesto Octavio Salinas Gómez Roel
• Secretario: Mauricio García Perera
• Tesorero: Roberto Carlos Martínez Vázquez
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Tras su reelección, el Dr. Villavicencio Contreras anunció que su plan para el periodo 2025-
2026 se centrará en los siguientes diez ejes:

1. Institucionalizar el fomento al consumo de los lácteos.
2. Participación con la Membresía.
3. Fortalecimiento de las Finanzas.
4. Normatividad de los Lácteos.
5. Sector Externo.
6. Gestión de Servicios Gubernamentales.
7. Consolidar las Relaciones Institucionales Públicas y Gremiales.
8. Promover Programas de Capacitación para la Membresía.
9. Fortalecimiento de CANILEC en Medios de Comunicación.
10. Enriquecer la información estadística de CANILEC

Una vez presentado el presupuesto para el año 2025 por el nuevo tesorero Roberto Carlos 
Martínez Vázquez, se dio paso a la ceremonia de clausura con la presencia de numerosos 
invitados.
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El presidium de esta ceremonia estuvo conformado por Julio Berdegué Sacristán, 
Secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Ricardo Villavicencio Contreras, Presidente de 
la Cámara Nacional de Industriales de la Leche, Homero García de la Llata, Presidente de la 
Confederación Nacional de Organizaciones Ganaderas, Patricio Caso, Vicepresidente de 
la Confederación de Cámaras Empresariales de los Estados Unidos Mexicanos, Francisco 
Javier Calderón Elizalde, Director en Jefe del Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y 
Calidad Agroalimentaria, Jesús Alan Elizondo Flores, Director General de los Fideicomisos 
Instituidos en Relación con la Agricultura, Emmanuel Reyes Carmona, Presidente de la 
Comisión de Economía del Senado de la República , Juana Acosta Trujillo, Secretaria de la 
Comisión de Ganadería de la H. Cámara de Diputados, Gertrudis Mercado Cruz, Directora 
General de Industrias Ligeras de la Secretaría de Economía, Luis Fernando Haro Encinas, 
Director General del Consejo Nacional Agropecuario, Antonio Talamantes Geraldo, 
Director de Operación de Liconsa, y Mauricio García Perera, Secretario de la Cámara 
Nacional de Industriales de la Leche.
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La ceremonia de clausura incluyó un mensaje del ratificado presidente de Canilec, Ricardo 
Villavicencio, quien destacó los principales logros durante el pasado año de gestión, así 
como los principales retos para los siguientes doce meses.

Se entregó un reconocimiento a la asistente de presidencia y direción general, Nancy Susana 
Torres Fuentes por sus 10 años de servicio en Canilec, así como a empresas destacadas por 
su trayectoria, que celebran quinquenio de aniversario y que tienen por lo menos cincuenta 
años de haber sido fundadas, con especial mención a:

Nestlé: 95 años de trayectoria
Lyncott: 85 años de trayectoria
Beta Santa Mónica: 60 años de trayectoria
Productos Lácteos Sanbuena: 55 años de trayectoria
Quesería Dos Lagunas: 50 años de trayectoria
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Para concluir, se realizó la toma de protesta a los nuevos integrantes del Consejo Directivo 
y del Comité de Vigilancia. El Dr. Berdegué cerró el evento con un mensaje y al final con la 
declaratoria de clausura de la Asamblea, para concluir la jornada con una comida con todos 
los asistentes.
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CONTRIBUIMOS A TU SALUD INTESTINAL

El Lactobacillus casei Shirota es una 
bacteria probiótica capaz de llegar viva 
hasta el intestino, resistiendo el paso 
por los jugos gástricos y bilis para        
establecerse temporalmente en la    
microbiota intestinal.

Tener una buena digestión

Mantener el buen funcionamiento del sistema 
inmunológico a nivel gastrointestinal

Prevenir infecciones gastrointestinales

Disminuir las molestias del estreñimiento

El consumo diario de Lactobacillus casei Shirota 
ayuda a mantener el equilibrio de la microbiota 
intestinal que contribuye a:

www.yakult.com.mx

Alimentos funcionales desarrollados por el Instituto Central de Investigaciones 
Microbiológicas Yakult y reconocidos por el sistema FOSHU en Japón.
FOSHU: Foods for Specified Health Uses.

Especial agradecimiento a nuestros patrocinadores por hacer posible esta publicación








